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قال الناظم رحمه الله:

	وَرَقِّقِ  الـرَّاءَ إِذَا مَـا كُسِـرَتْ
	
	كَذَاكَ بَعْدَ الْكَسْرِ حَيْثُ سَكَنَـتْ

	إِنْ لَمْ تَكُنْ مِنْ قَبْلِ حَرْفِ  اسْتِعْلاَ
	
	أَوْ كَانَتِ  الْكَسْرَةُ لَيْسَتْ أَصْـلاَ

	وَالْخُلْفُ فِي:فِرْقٍ؛ لِكَسْـرٍ يُوجَدُ
	
	وَأَخْـفِ تَكْـرِيراً إِذَا تُـشَـدَّدُ


الراء حرف مستفل إلا أنها تفخم في بعض الأحوال.
حالات تفخيم الراء:
1- الرّاء المفتوحة: ﴿ﭐلرَّحْمَنُ﴾. 

2- الرّاء المضمومة: ﴿رُبَمَا﴾.

3- الرّاء السّاكنة التي قبلها مفتوح: ﴿خَرْدَلٍ﴾. 

4- الرّاء الساكنة التي قبلها مضموم ﴿قُرْبَةٌ﴾.

5- إذا سكنت الراء وقبلها ساكن قبله مفتوح: ﴿ﭐلْفَجْر﴾ – حال الوقف عليها -.

6- إذا سكنت الراء وقبلها ساكن قبله مضموم: ﴿خُسْر﴾ – حال الوقف عليها -.

7- الرّاء الساكنة التي قبلها مكسور وبعدها حرف استعلاء غير مكسور.

وقد أتى هذا في القرآن الكريم في خمس كلمات، هي : 

﴿قِرْطَاسٍ﴾، ﴿وَإِرْصَاداً﴾، ﴿مِرْصَاداً﴾، ﴿لَبِالْمِرْصَادِ﴾، ﴿فِرْقَةٍ﴾.

بشرط أن تجتمع الراء مع حرف الاستعلاء في كلمة واحدة ، أما إذا كانت الراء الساكنة آخرَ كلمةٍ وحرفُ الاستعلاء أولَ الكلمة التي بعدها فلا تفخم، مثل: ﴿وَلاَ تُصَعِّرْ خَدَّكَ﴾.

8-  الرّاء الساكنة التي قبلها كسرة عارضة، ﴿ﭐِرْتَضَى﴾، ﴿أَمِ ﭐرْتَابُواْ﴾.

حالات ترقيق الراء:
1- الرّاء المكسورة: ﴿وَﭐضْرِبْ﴾.

2- الرّاء الساكنة التي قبلها مكسور: ﴿فِرْعَوْنُ﴾.

3- إذا سكنت الراء وقبلها ساكن قبله مكسور: ﴿حِجْر﴾ – حال الوقف عليها-.

4- الرّاء الساكنة التي قبلها ياء ساكنة ﴿كبِير، بصِير، خَيْر﴾ –حال الوقف عليها-.

 هناك أحكام خاصة للراء في بعض الكلمات:
1- كلمة ﴿فِرْقٍ﴾: ترقق راء ﴿فِرْقٍ﴾ من وجه، وتفخم من وجه آخر، هذا عند الوصل، ولذلك أشار الناظم وقال: (وَالْخُلْفُ فِي:فِرْقٍ؛ لِكَسْـرٍ يُوجَدُ)، وسبب الخلاف هو: كسرة القاف، أما عند الوقف عليها فتفَخَّم وجهاً واحداً.
2- كلمتا ﴿مِصْرَ﴾ و﴿ﭐلْقِطْرِ﴾: فيهما وجهان عند الوقف عليهما، وهما: (التفخيم والترقيق) نظراً لأنها راءٌ ساكنةٌ قبلها ساكن قبله مكسور، ولكن الساكن الذي قبل الراء حرف استعلاء ، وَهُوَ حاجز حصين يمنع وصول الكسرة إلى الراء ؛ هذا لمن قال بالتفخيم.

والذي قال بالترقيق قاله حسب القاعدة واختار الإمامُ ابنُ الجزريِّ التفخيمَ لكلمة ﴿مِصْرَ﴾ لأنه أجراها مجرى الوصل حيث إنها مفتوحة في الوصل.

والترقيقَ في ﴿ﭐلْقِطْرِ﴾ لأنها في الوصل مكسورة.

حكم الراء المشدَّدة:
· أما الراء المشددة فحكمها حكم المدغم فيه، لأن الرَّاءَ المشدَّدة هي عبارة عن راءين: الأولى ساكنة، والثانية متحركة، فحكم المشددة هُو حكم الراء الثانية.

· والراء المشددة لا تكرر عند النطق بها ولذلك نبه الإمام ابن الجزريِّ بقوله: (وَأَخْفِ تَكْرِيراً إِذَا تُشَدَّدُ).
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